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《路加福音》系列讲章 第 6讲 

贫穷的有福了 

路加福音 4：14-30； 以赛亚书 61 章 

2019 年 2月 23 日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

假如让你用一句话总结出耶稣基督他的生活他的事工他的教导最冒犯人的是什么， 你怎么说？

今天早上的这段经文里我们就会看到这个例子。前一句人们还在那里惊讶、羡慕、称赞，后一句就想

要把他推下悬崖， 原因就是耶稣的教导。这段经文里他的哪些教导会如此冒犯以色列人？这段经文

的故事是紧接在基督在旷野战胜那恶者的试探之后。他出现在自己家乡的会堂里: 

耶稣来到拿撒勒，就是他长大的地方。在安息日照他平常的规矩进了会堂，站起来要念圣经。把

先知以赛亚的书交给他，他就打开，找到一处写着说：

主的灵在我身上，因为他用膏膏我，

叫我传福音给贫穷的人；

差遣我报告

被掳的得释放，

瞎眼的得看见, 

叫那受压制的得自由，

报告神悦纳人的禧年。

耶稣在他自己家乡的会堂里读的这段以赛亚书就是我们刚才读的以赛亚书 61 章。先知预言说神将要

差来的那一位将要被圣灵充满，把福音传给贫穷的，释放被掳的、受压的，医治瞎眼的、宣告神的禧

年到来。这段经文里含有很多旧约的信息，这里的核心就是神从建以色列的最终一天来了。刚才我们

在《以赛亚书》61 章读到耶和华将： 赐华冠与锡安悲哀的人，代替灰尘，以喜乐油代替悲哀，赞美

衣代替忧伤之灵。神差的弥赛亚来，这么多代人因罪受的惩罚、悲哀、苦难都将被抹去，这一切即将

成为遥远的过去。他们将回到自己的家园，按照自己的支派、宗族被安置到自己的土地上。要说应许，

这恐怕是以色列人最盼望实现的应许。

毫无疑问，在路加的时代，以色列仍然在等候盼望，他们渴望那一天早日来到，他们的国土上不

再有罗马人，他们的王坐在王位上，他们的国和其它所有的国分别开来，并且超出其它所有的国。《以

赛亚书》的这段经文成为以色列人的美好未来如此重要的一部分，以至读的时候联系到神关于禧年的

命令，说这是神悦纳他们的禧年，也是最终的禧年。《利未记》25 章的命令。让我来很快地给大家回

忆一下什么是禧年：我们都知道在以色列，每七天是一个安息日，每七年是一个安息年。神命令他们，

地六年耕种，第七年地要守圣安息，不可耕种不可收割。神应许他们，你们不必担心第七年不种不收



2 / 6

吃什么，第六年我要给你们三年的收成，让你们第六年有吃的，第七年不种仍然有吃的，第八年你们

没有收割之前还是有吃的。这就向世人显明你们是我的子民，信靠我，因为地都是我的，我必供应你

们。

每七个七年，也就是四十九年，第五十年就是禧年。地不可耕种，地中自长的也不可收割。你若

经济上亏损，欠了别人一屁股帐，或者失去了你的土地。在禧年这一切都一笔勾销。你的土地归还给

你；或者你欠的债太多，把自己卖了做奴隶，到了禧年，你就得到自由。所以我们不会感到奇怪，《利

未记》里的语言被引用到这里: 神的禧年到了，不管是你欠的帐，还是你已经成为奴隶，你都会得到

自由。以赛亚说，不但是你失去了土地，每个以色列人都失去了土地，因为你们将要被掳，离开自己

的家乡。但神必把你们带回来，每个支派都回到自己的家园，以色列将重新恢复，每个人都得到自由，

所有的债务、惩罚都勾销。

以赛亚的语言把两件事连在了一起，第一是禧年，第二是从被掳到重新建立。你若是个欠债人或

者奴隶，一定可以想象得出，禧年是个多么大的好消息啊！但对于得到别人土地或或失去劳动力的人

来说，就不是那么好的消息了。神的理由很清楚：土地是属于我的，以色列是我的仆人，所以没有一

个以色列人永远成为别人的仆人或奴隶，也不允许任何人永远拥有（别人的）土地。这是我作为他们

的神、他们的父赐给他们的应许。你能想象一下吗？你的大学贷款不必再还了（注：大部分美国上大学

都靠贷款，毕业工作之后很多人要在很长的时间里慢慢地还贷款，这是许多家庭的一项重大负担），破产不再生效，

银行没收的车子回到你的车库，银行没收的房产证重新回到你手里。一切都重新开始。对经济破产的

人，这的的确确是个好消息。

但问题是以色列从来没有遵照神的命令，别说是禧年，连安息年都守不了，也就是说他们从来没

有停止过耕种，不相信神会供应他们。我们怎么知道的？因为神说我要把你们交在巴比伦人手里，你

们没有让土地休息已经七十个安息年，所以你们要在巴比伦度过七十年，因为你们没有遵行我的命令。

当他们在被掳之地时，神的应许来了，应许有一天他将差一位来向他们宣告：一切都过去了，你们已

经从被掳中被释放，那片土地又将属于你们，你们的神将于你们和好。这就是耶稣读的经文。

于是把书卷起来，交还给执事，就坐下。会堂里的人都定睛看他。耶稣对他们说，今天这经应验

在你们耳中了。众人都称赞他，并稀奇他口中所出的恩言。又说：这不是约瑟的儿子吗？

他们虽然发出疑问说，这不是约瑟的儿子吗？但听到以赛亚的这个好消息，他们还是非常高兴地

听到他说：今天这经应验在你们耳中了。耶稣说，我就是奉差来宣告的，时候到了，以赛亚所预言每

一件事都要通过我和我的事工来实现。他们之所以惊讶、赞叹是因为这就是他们素来盼望的。只要他

能把这一切带来，他们都拥护他。

可是好景不长，转眼之间他们已经被这好消息所冒犯。耶稣是在给他们作讲道之后的解释，我知

道你们想要我来行什么神迹奇事，但我知道无论我行什么神迹，最终你们还是会拒绝我。这使我想起
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从前发生过的事情: 以利亚来向以色列王亚哈宣告神的话，但遭拒绝，他只好住到外邦人那里去。神

让饥荒临到惩罚以色列，于是以色列各地都有快饿死的寡妇。神对以利亚说，你去给那个眼看快要饿

死外邦寡妇提供吃的，但其他以色列人都得不到。这也是我想起另外一件事，先知以利沙的时代，叙

利亚不断地来侵犯，以色列到处都有长大麻风的人，神从来没有差以利沙去医治这些大麻风病人，而

只医治了一个外邦人。他刚巧就是叙利亚军队的统帅，名叫乃曼。

耶稣对他们说：你们必引这俗语向我说：医生，你医治你自己吧！我们听见你在加百农所行的事，

也当行在你自己家乡里。

又说：我实在告诉你们:没有先知在自己家乡被人悦纳的。我对你们说实话，当以利亚的时候，

天闭塞了三年六个月，遍地有大饥荒，那时以色列中有许多寡妇，以利亚并没有奉差往她们一个人

那里去，只奉差往西顿的撒勒法一个寡妇那里去。现在以利沙的时候，以色列中有许多长大麻风的，

但内中除了叙利亚国的乃缦，没有一个得洁净的。

会堂里的人听了这话都怒气满胸，就起来撵他出城。他们的城造在山上，他们带他到山崖，要把

他推下去。他却从他们中间直行，过去了（4：16-30）

他们刚刚听到盼望已久的好消息，他们的土地眼看就要归还给他们，其在他们头上的罗马人就要

被赶走，但耶稣却对他们说：我要告诉给你们的是两件事情，第一，以赛亚说的现在正在你们中间发

生；第二，你们认为是压迫你们的人马上就要如此白白地得到救恩，以至你们要拒绝我，就像你们的

从前你们的祖宗拒绝神所差的先知一样。

问题是，你们是否感到冒犯？或许你们说，这和我又没关系，有什么可以感到被冒犯的？当然，

路加是在这里预先告诉我们，犹太人会拒绝福音、拒绝基督，他也在告诉我们基督要传的是什么信息，

主耶稣将会受到什么样的反应以及他会如何死去，基督这才刚刚开始传道，结局将是一片黑暗。路加

的主要信息是，你若不是以特殊的眼光，你们你什么也看不见。耶稣所传的，不仅犹太人感到冒犯，

也是其他听到的人都感到冒犯的。这些拿撒勒人听到的信息很简单：神就在这里，他来重建我们，免

去我们欠的债，医治我们的身体。若是这样，我们欢迎你！你就是我们的弥撒亚。但若不是这样，那

么我们真的感到被冒犯。

你们注意了没有？这段经文里说的是耶稣给贫穷的人带来福音，使被掳的得释放，瞎眼的得看见, 

受压制的得自由。这段信息和禧年连在一起是因为这里路加两次使用的‘释放’这个字。神要把

我们从债务中释放出来。路加在整卷福音里都在告诉我们，假如你没有一双新的眼睛来看基督；假如

你不接受基督对旧约的解释，那么你就必然会被基督的信息绊倒。这不就是在那时，现在也一样。他

让人从贫穷中、从捆绑中释放出来，远远超过身体上的，是属灵上的释放。‘释放’这个字新约里使

用了十七次之多，其中十次是路加用的（注：英文 release，普牧师在这里用的是希腊原文的这个‘释放’

一词， 和合本在这里和 24：47《使徒行传》第二章等处 都译作‘赦罪’， 而普牧师说原文都是‘从罪中得



4 / 6

释放’）。也就是说，路加使用这个字比新约所有作者加在一起还多。除了这里以外，路加每一次使用

这个字都是关于罪得赦免。所以，这里耶稣引用以赛亚的话时，就是指罪得赦免。基督是在告诉他们，

我的事工是要把你们从罪中释放出来。但他们对此并没有兴趣，他们感兴趣的是自己被从别人压迫他

们的的罪里释放出来，被从贫穷中、被从各样问题中释放出来，只要你能做到这些，你就可以成为我

们的弥赛亚。但你若是让我来面对我的罪，那么我可没有那么多的兴趣。我们会看到，耶稣在他的整

个事工里都是这样说的，他告诉门徒们，基督人子必须受许多的苦，被长老祭司和文士拒绝，并且被

杀，第三日复活。要传悔改赦罪的祷告。彼得在《使徒行传》第二章的讲道中所宣告的也是同样的信

息，顺便提一下，《使徒行传》的作者也是路加。路加是在解释基督所宣告正在发生的以赛亚先知的

话：叫我传福音给贫穷的人；差遣我报告 被掳的得释放，瞎眼的得看见, 叫那受压制的得自由，这

释放不是别的，首先是、最重要的是属灵的贫穷中、属灵的被掳中释放出来。

我知道尽管这样的信息是很容易冒犯人的，会引起一些敏感问题：难道基督对经济上的贫穷、身

体上的疾病或遭囚禁不闻不问、不在乎吗? 他当然在乎，但他的首要的任务是对付人的罪。因为贫穷、

被掳、疾病、死亡都是罪带到世界上来的。如果一个瞎眼的得了医治，他仍然会死去；一个穷人被脱

离贫困，成为富有，他还是会死掉，他的钱财会成为别人的。因此基督要对付的是更大更重要的事情。

正因为这是他的首要任务，因此他的话便很容易冒犯听的人。如果你不信的话，可以在后面看到，这

段经文还会被引用。并且引用时的前后文是：耶稣的事工真的就是实现以赛亚的语言吗？他真的在做

以赛亚说的事情吗？耶稣说，是的。

三章之后，施洗约翰被关在监狱里。而这里说被掳的得释放，因此约翰让他的门徒到耶稣那里，

问：那将要来的是你吗？还是我们等候别人呢？约翰为什么会问出这样的问题？当马利亚来到他母亲

面前时，这位曾在母亲腹中跳跃的约翰；这位向整个以色列宣告：你们当悔改，到我这里来受洗，因

为神的基督要来了。现在他要门徒问：你真的是弥赛亚吗？约翰为什么会产生这样迷惑？因为他被关

在监狱里，并且几天之后将被砍头。看上去基督并没有释放他，不久之后还允许那个邪恶的政权杀害

了他。基督对约翰的反应是什么？你们去，把所看见所听见的事告诉约翰，就是瞎子看见，瘸子行

走，长大麻风的洁净，聋子听见，死人复活，穷人有福音传给他们（7：23）。这不就是刚才我们听

到的以赛亚的预言吗？耶稣是在对约翰说，我正在做的就是我所传讲的，但不是你所期望的。因为我

有更重要的东西需要对付，目的乃是把真正的自由带给这个世界。约翰不得不把眼前的事实与神学联

系在一起。

对以色列来说，这本来应该是个好消息，但他们却不以为然。他们为什么如此愤怒？这难道不是

好消息吗？因为他们以为自己不穷，以为自己是受压迫的；他们认为他们的最大问题是他们以外的问

题，腐败的政府、恶劣的环境以及其它一系列的问题，并且认为只要神愿意只要神爱他们，就完全可

以解决。现在神来了，说：我爱你们但我不会来解决你们想要解决的问题。于是他们感到被冒犯感到
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愤怒，觉得神欠他们的。这么看来，耶稣最冒犯人的是什么？很明显，是不为他们做他们期望的事情。

啊，我们一向信实，一直与你同行，你难道不欠我吗？假如他们被自己的言行所冒犯，福音对他们就

不会那么冒犯。他们想要从被掳里释放出来，但却忘了是什么使得他们被掳的。他们被掳是因为他们

不愿意释放别人欠他们的，他们压迫自己人、不让土地休息、不看顾他们自己的穷人。现在他们被掳，

于是要求神说，神啊，求你来释放我们。他们没有看出自己才是最冒犯神的，而是其他人，他们更压

迫人、更冒犯神，假如你把他们给除掉，那我们的生活就好多了。他们看不出来他们是何等需要从自

己的罪中被释放。神该怎么做才能让他们看清楚？让他们被押送去外邦之地，受苦受欺，他们还是看

不出自己的需要。假如我们以为神欠我们什么，假如神不给我们，我们就会感到被冒犯，你们很明显，

我们更本就不知道自己需要的是什么，不知道自己有多贫穷。真正的罪人、真正破碎的人喜爱福音，

就如真正的穷人喜爱禧年一样。但那些自己有东西要保护的人，那些别人欠他什么的人，恨恶释放，

因为我的财产要失去了，我的奴仆要离开了。如果你是奴仆就不一样了，宣告禧年真是好消息。基督

来只为那些知道自己穷的叮当响的人来的。通过赦免他们的罪，他们也得到财产不会朽坏、身体不再

朽坏、土地永不失去、君王永远公义。首先是罪得赦免，至于物质上的身体上的需要，只好先等一等。

这是何等难以接受的信息啊。穷到叮当响以至喜爱福音谈何容易？

罗伯特·德沃的影片《谦卑下来》把这一点表达得很好。影片是关于一位老人活着的时候在安排

自己的葬礼，他想亲眼看一看听一听别人是怎样评论他的。他先到一位传道人那里，掏出一大叠现金

来放在桌子上，说，我想请你为我主持葬礼。传道人说： 接近人生终点的时候，真正重要的是，你

如何面对接下来的事情？你已经与上帝和好了吗，先生？老人回答说，我已经付了。他指的不是桌上

那叠现金，而是他一生所受的苦难。因此他说，要说欠债，上帝欠我的。传道人回答说：赦免不是你

能够买得到的。你必须祈求。影片接着说，他又到了另一位他从前曾认识的一位黑人传道人那里。传

道人问他：那年你离开这里之后，这些年来你觉得自己做的怎么样？他回答说，是的，先生。你认罪

悔改没有？求神饶恕没有？假如没有，那你大老远跑来会失望的。老人说，我自己造了一间牢房，四

十年来把自己关在里面。我没有妻子、没有孩子、没有朋友，什么都没有。我都不知道怎样抱小孩。

你听清楚了没有？整整四十年那！难道还不够吗？传道人回答说：你自己知道，这是不够的。老人愤

怒地离开，就像以色列一样。她觉得自己受的苦已经足够，现在神欠自己的。神提供的第一件事就是

赦罪。因着她没有被自己的罪所冒犯，所以她对神、对神给她带来的救恩感到被冒犯。你看，只有一

条道路一种方法，那就是你必须真的贫穷；你必须是罪人才能的赦免。人最难的事是审查自己。我们

总是觉得自己比莫些人好，至少在我们自己的思想里。所以，要穷到一个需要救主的地步不容易。所

以对今天早上的这段经文来说，你必须看清楚神所提供的是什么，是赦免饶恕，赦免饶恕那些自己一

头扎进被掳之中、投入撒旦怀抱的冒犯了神之人的罪，无论你付上了多少，你实在不知道你欠那位造

了你、差了他儿子来为你而死的神有多少。你若不能信靠这样一位神，那就说明你还是不认识自己、
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没有自己贫穷到什么地步；若你知道自己的光景知道自己有多不配、知道自己拿不出任何东西来，你

就是个很好的候选人。凡有需要到基督这里来的，他绝不撇弃。愿我们到他这里来，到这位罪人的救

主这里来，重新坚固我们的信仰。

让我们一起祷告。

主餐 

我们来到这张桌子面前，是来宣告基督的死，并且他是为罪而死。这件事情的确比较难以理解，

更何况这里还有一个吊诡问题，那就是罪所带来的益处。不说别的，至少你知道你是有需要的人。甚

至我们的信仰告白 (注：指改革宗长老会的信条 <威敏斯特信仰告白>) 也说，有时候神允许我们被

罪俘虏，叫我们知道我们是没有能力也没有希望战胜罪的。战胜罪只有从外面来的力量，只有基督也

唯有基督才能够做到。真正认识到自己在神的国度里有多么破碎、多么贫穷，那么你就在走向富足的

路上。假如你还没有认清没有达到这一点，那么你就会真的面临危险、真的贫穷。神为我们做的最好

的事情是把我们带到我们因着自己的罪所陷入的被掳里，自己没有希望，唯有靠基督。这张桌子是为

罪人设立的，我们一个礼拜接一个礼拜地来到这里。你们中间有些人今天来，心里感到自己不配，你

可能是我们中间最为合适的、可以得到最大益处的。作为基督徒，我们的起始点永远是自己的不配，

不配这就是我们的合格证。马丁·路德说，我们能够带来的只有罪与抵抗，除此之外我们只有一个希

望，那就是耶稣基督。今天早上你将领受的就是基督。对需要的人对饥饿人来说，这是最最有益处的；

而对不认为自己有那么需要的人来说，没有益处可言。所以，不要让你的不配阻碍你，来到基督这里，

他是你荣耀的盼望。你若感到自己强壮，别忘了你的强壮不是你自己的。愿主耶稣基督不断坚固你。

这种桌子是为以心里诚实信靠基督的、已经加入他的教会的、受过洗的、成为宣讲他福音的 教会成

员的人设立的，若这是你，那么我们欢迎你来和我们一起领圣餐。愿此圣餐喂养你们直到永远。 

让我们一起祷告。 


